
「字母詞」並不是甚麼「新
生事物」，《現代漢語詞典》
第六版修訂主持人之一、中國
辭書學會會長、中國語言學家
江藍生教授曾表示：「我國產

生字母詞最早是在20世紀初，而字母詞進入詞典，據現在
了解，最早是1903年的《新爾雅》詞典，那時只收了一
條，是『X光線』。」另據新聞報道的統計，「字母詞」早
在16年前即已選入《現漢》，2012年《現漢》第六版總計收
錄字母詞239條。

媒體頻繁用 融日常生活
中國語言學家劉湧泉教授自上世紀90年代開始，致力研

究現代漢語的「字母詞」，並於2001年出版了《字母詞詞典》
一書，共收錄了2,000餘條「字母詞」。近10年來，「字母詞」
在泛華語地區的使用迅猛發展，數量不斷增加，不僅在各
種媒體上頻繁出現，更加融入人們的日常生活中。

我們可以2001年12月之前，及2002年1月至2011年12月分
為兩個時段，來看看「LIVAC漢語共時語料庫」的一些統
計資料。自1995年開始建立語料庫往後的7年間，「LIVAC
語料庫」共收錄超過3萬條「字母詞」，佔當時總詞數約
5%。在這些「字母詞」中，香港佔近30%，台灣佔近
15%，北京、上海各佔近9%，餘下為新加坡、澳門和廣州
等地。

近10年新詞 涵蓋範圍廣
而自2002年1月起的10年間，「LIVAC語料庫」共收集到

近15萬條「字母詞」，詞條數量是前7年的5倍，佔當時總詞
數約14%。在這10年間新出現的「字母詞」中，香港佔近
33%，台灣佔近20%，北京、上海各佔近7%。由此可見，

「字母詞」是時代的產物，隨 科技進步，國際交流頻繁，
新事物新概念不斷湧現，「字母詞」還會不斷增加。「字
母詞」涵蓋的範圍十分廣泛，包括專名和一般詞匯，讀者
可嘗試看看自己的身份證號碼、街上汽車車牌、機場航機
班次等，均離不開含有英文字母的「字母詞」。現在內地不
認識英文字母、分不清「E」和「F」、「O」和「Q」的人
應該不多了吧？

當然，「字母詞」與漢字存在矛盾，如何做到調和，兼
容並蓄，相信通過討論，應能很好地解決這個問題。下次
具體談談泛華語各地區各個時期出現的「字母詞」。

■教院語言資訊科研中心
蔣震（語言科學）講座教授鄒嘉彥主持

（標題和小題為編者所加）

「國家IC技研港分中心」
發展方向

1.「綠色能源」：

提升能源效益，包括研製更高效能的集
成電路，如提升電路中「相位」(Phase)
對接的精準度以降低耗電率，可用在照
明、溫度控制等不同電子系統。

2.「醫療感應器」：

對應全球人口老化，可研製不同醫療儀
器的具高敏感度電路，用作量度病者的
血壓、血氧、脈搏等，部分更可以把數
據即時以無線電傳送至醫護人員的數據
庫。

3.「系統級芯片」：

系統級芯片（SoC）是多種電子產品，
例如智能手機、平板電腦及數碼相機等
均會採用的高效能晶片。它在電源穩
定、訊號測量及數據採集等不同功能均
有卓越表現。

資料來源：應科院及本報資料庫
製表：香港文匯報記者 劉景熙
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料獲港府4,000萬撥款 落實李克強挺港36招
定3研究方向

國家IC中心港落戶
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香港文匯報訊（記者 劉景熙）

「國家專用集成電路系統工程技術研
究中心香港分中心」今天開幕，象
徵兩地科研合作踏出新一步。張念
坤認為，如果世界科研水平有10
分，香港就有6分至7分，而內地則
有5分。他認為兩地在科研領域各有
優勢，如結合雙方的強項互補，能
夠迸發出更強的研發能量，「希望
將來在世界十大IC公司中，有屬於
我們中國的公司」。

港強項國際視野
張念坤表示，香港的強項在於國

際視野及設計水平。他以應科院為
例，專家一半是本地大學畢業生，
海外畢業及內地的則各佔四分之
一，部分曾在美國矽谷開公司或工
作，團隊背景多元化，變相可引進
不同地方的市場及研發經驗。

他指應科院有同事在海外大公司
做過研究，懂得一些只能從實戰中
摸索的竅門；部分內地生受制於環
境，他們多從論文及書本上學習，
沒有機會接觸這些經驗。

此外，香港在研發「模擬訊號」
的技術（Analog Signal）亦較出色。
所謂「模擬訊號」即把外在的物理
環境變化如身體溫度、心跳等，轉
為電腦可解讀的電子訊號，「這在
晶體感應的設計上，很考老師傅們
的經驗」。

內地人才資金豐
至於內地的優勢，張念坤認為在

人才和資金上均較香港豐裕，而且
具備工業基礎，「全港做集成電路
研究的教授和研究生，加起來都不
超過100人；但內地單是每所大學，
動輒都有至少逾百位教授和研究
生，人數可想而知」。張念坤讚揚，
雖然內地生接受新事物的速度可能

「慢少少」，但他們都非常聰明，相
信假以時日，便會追上香港研究員
的水平。

張念坤期望協助內地的集成電路公司打入「全球十大」。

香港文匯報記者劉景熙 攝

▲

▲「國家IC技研港分中心」已設定3個研究方向。圖為應科院研究設

施。 香港文匯報記者劉景熙 攝

■「系統級芯片」是多種電子產品均採用的高效能

晶片。圖為應科院其中一項產品。

香港文匯報記者劉景熙 攝

詞典「字母詞」
最早「X光線」

國務院副總理李克強去年訪港帶來中央挺港「36招」
措施，其中在科技層面特別提到支持香港建立

「國家工程技術研究中心」，隨後應科院成功落實有關安
排，針對集成電路（Integrated Circuit，簡稱IC）系統研
發，在港設立首個分中心。

IC需求高 市場潛力大
張念坤接受香港文匯報專訪時表示，集成電路其實於

我們生活中無處不在，相關產品去年在全球市場總值逾
3,000億美元，可見需求極高。今次希望藉 兩地合建分

中心，結合雙方優勢做好科研及人才培育。
張念坤指，單是內地去年IC市場規模已達1,300億美

元，但主要依靠進口，只有約30億美元是中國自家產品
（佔約2.3%），所以研發市場潛力極大。若內地公司能努
力提升水平，便有能力搶佔更高市場百分比，故兩地研
究機構合作可謂「順理成章」。

提能源效益 受社會關注
分中心今日正式開幕，但張念坤稱，根據現有狀況已

設定好3個研究方向，包括「綠色能源」、「醫療感應器」

及「系統級芯片」。他介紹指，「綠色能源」旨在提高
能源效益，例如冷氣機、熱水爐等裝有微型馬達的機
器，如配以優質的IC，可以再節省20%至30%電力；

「醫療感應器」對應世界人口老化問題，不同的醫護產
品如量血壓、血糖、體溫等出現需求；「系統級芯片」
是多種電子產品均採用的高效能晶片。3者均屬廣受關
注的科研領域。

他又表示，香港分中心預計會有一支90人的團隊，有
些本身是應科院的研究員，另外有部分從外面聘請回
來。中心亦已初步定好4個研究項目，分別是「能源功
率改進」、「感應器」、「多媒體播放器晶片」及「光纖
通訊」，為期兩年同步進行，應科院及東南大學亦各自
向當局申請撥款。

張念坤又透露，香港政府打算向4個項目各撥款逾
1,000多萬元，主要用作支付應科院研究人員月薪及大學
教授的顧問費，亦會用來購買研究儀器和製作研究試驗
品。

香港文匯報訊（記者 劉景熙）香港應用科技研究院成功透過國家科技部，與南京東南大學合

作組建全港首個「國家專用集成電路系統工程技術研究中心香港分中心」，今日正式開幕，成為

兩地科技協作的里程碑。分中心主任兼應科院行政總裁張念坤透露，已設定「綠色能源」、「醫

療感應器」及「系統級芯片」3個研究方向；初步擬定的4個項目預計可獲香港政府逾4,000萬元

撥款，為推動兩地集成電路技術及相關產業發展邁出重要一步。

香港文匯報訊（記者 高鈺）華羅庚金杯香港組委會主

席兼福建中學校長林建華，及組委會多名委員日前帶領本

港8名中小學生，分別以「香港特別行政區代表隊」和

「旅港福建商會教育基金代表隊」名義，參加第四屆兩岸

四地華羅庚金杯少年數學精英邀請賽，結果港生不負眾

望，除喇沙書院的于鎧瑋同學獲得中學組冠軍外，代表隊

還獲得3個一等獎、4個二等獎和1個三等獎，而「香港特

別行政區代表隊」獲得團體第五名。

喇沙生奪3獎大豐收

華羅庚金杯少年數學邀請賽組委會辦公室、全國華羅庚

金杯少年數學邀請賽香港賽區組委會、台北市資優教育發

展協會、澳門中華學生聯合總會於上月13日至16日，在澳

門共同舉辦第四屆精英賽。此次賽事除內地、香港、台

灣、澳門派隊參賽外，美國及新加坡也派隊參賽。經過激

烈比賽後，喇沙書院的于鎧瑋可謂大豐收，他一舉獲得本

屆賽事的金牌獎、最佳解題特別獎和一等獎，為港爭光。

UIC碩士課程展 25境外院校參加
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香港文匯報訊（記者 高鈺）教育
局常任秘書長謝凌潔貞將於明天（28
日）前赴北京，參與由119名香港教
育界同工組成的「2012年香港教育界
國慶訪京暨專業交流團」，在慶祝建
國63周年的同時，進行各項交流活
動。

香港教育界國慶訪京暨專業交流團
自2006年開始舉辦，至今年已是第七
屆。教育局發言人表示，交流團已於
昨日啟程訪京，活動至10月1日，成
員包括教育局教與學相關的諮詢委員
會委員、中小學及幼稚園校長和教
師，以及教育團體代表。

了解內地最新教育發展
訪京期間，交流團將參加國慶慶典

及各項交流活動。成員會出席由國家
教育部官員宴請的晚宴，並出席講座
了解內地最新的教育發展成果經驗及
案例，以及未來發展趨勢。此外，交
流團亦會參觀中小學及幼兒園、中關
村科技園區和北京航天城等。

香港文匯報訊（記者 李望賢、張

廣珍 珠海報道）北京師範大學──
香港浸會大學聯合國際學院（UIC）
近日舉辦第三屆國際碩士研究生教育
展，吸引來自英國、美國、香港等7
個國家和地區的25所院校參展，為珠
海高校學生搭建留學諮詢平台。現場
吸引逾千名學生、家長前來取經。

3港校陣容 浸大最鼎盛
據了解，UIC的國際碩士研究生教

育展至今已舉辦3屆，參展院校逐年
增多，從最初的8所增至25所。是次
有3所港校參展，包括香港科技大
學、香港浸會大學以及香港教育學
院。其中，浸大的參展陣容最大，展位增至10
個，共有語言研究、商業管理、媒介管理等9個課
程與研究生院參展。

浸大研究院常務副院長黃煜表示，珠海大學園
區聚集了多所高校，是次來UIC參展，將可把各
大學的招生、教學理念等方面的信息有效地擴展

到整個珠海及鄰近地區。
是次教育展，除了提供諮詢服務外，各參展院

校還舉辦了簡介會，吸引不少學生聽講。其中澳
洲西悉尼大學副校長Dr Lan、美國協和大學（聖
保羅分校）經濟與組織領導學院院長Prof. Bruce
Corrie到場與同學交流。

■林建華率領香港代表隊參加「第四屆兩岸四地數學精英賽」 ，港生取得優異成績。前排右一為于

鎧瑋，他一舉獲得金牌獎、最佳解題特別獎和一等獎。

■UIC舉辦第三屆國際碩士研究生教育展，吸引逾千學生參加。

本 內容：文匯教育 娛樂新聞 體育新聞


